¿Y SI PASAS A LA ACCIÓN?

Voluntariado y participación en las ONG de cooperación al desarrollo





www.ongdeuskadi.org

La **Coordinadora de ONG de Desarrollo de Euskadi** es un colectivo de ONGD vascas. Trabajamos por la justicia global a través de la cooperación internacional, la educación para la transformación social, la acción humanitaria, el fomento de la paz, la defensa de los derechos humanos, el desarrollo humano sostenible y la equidad de género hacia una cooperación feminista, entre otros.

Más de 80 ONGD componen esta red, por lo que representamos al sector y defendemos las propuestas, intereses y valores de las ONGD y de la sociedad ante las administraciones públicas, otras entidades y la ciudadanía. Estos son los **objetivos prioritarios** para nuestra organización:



Promover y garantizar una política de cooperación para el desarrollo de calidad, consolidada y estable en las instituciones públicas, privadas y en las ONGD asociadas.

A través de la colaboración, el diálogo y la acción conjunta de las organizaciones socias, coordinar su acción para lograr intervenciones adecuadas y eficaces.





Acompañar a las ONGD en su trabajo, fortalecer sus actuaciones y capacidades políticas y técnicas, y facilitar alianzas poniendo al servicio del colectivo los recursos de las mismas, y viceversa.



Contribuir a generar una conciencia crítica para que prevalezca la justicia global, los derechos humanos y la igualdad.

Suscríbete a nuestro boletín y recibirás en tu correo las ofertas de empleo y voluntariado de las ONGD vascas, así como otras informaciones de interés sobre la cooperación internacional como jornadas, charlas, formaciones, congresos, seminarios, campañas o movilizaciones: www.ongdeuskadi.org

Araba

Casa de Asociaciones Simone de Beauvoir San Ignacio de Loyola 8, 3°, oficina 1 01001 **Vitoria-Gasteiz**

\$\\$\\$\\$ 945 280 745

araba@ongdeuskadi.org

Bizkaia

Ronda s/n (frente al nº 5), 3°, oficina C 48005 **Bilbao**

© 944 150 300

bizkaia@ongdeuskadi.org

Gipuzkoa

Iparragirre 8, bajo 20001 **Donostia**

4 943 463 526

gipuzkoa@ongdeuskadi.org

OTRO MUNDO ES POSIBLE

Vivimos en un mundo repleto de desigualdades, pobreza e injusticias que afectan a muchas personas en nuestro entorno y en otros países. Es decir, cada día se vulneran los derechos humanos de millones de personas.

Las organizaciones no gubernamentales de desarrollo (ONGD) somos entidades sin ánimo de lucro surgidas de la sociedad civil, y trabajamos para defender los derechos humanos y contribuir al cambio social. Gracias al apoyo de la sociedad vasca y a su compromiso solidario, a través de proyectos de cooperación internacional actuamos en lugares en situaciones de gran vulnerabilidad en América Latina, África y Asia. Por ejemplo, impulsamos iniciativas para promover la educación, la salud o la agricultura sostenible, para construir infraestructuras esenciales, para fortalecer las instituciones locales, o para garantizar la equidad etc. También intervenimos en situaciones de emergencia como guerras, conflictos armados o desastres naturales.

Otra parte muy relevante de nuestro trabajo lo llevamos a cabo en **Euskadi**. Por un lado, exigimos y presionamos a las instituciones y a los partidos políticos para que se comprometan y tomen **medidas eficaces y efectivas que contribuyan a erradicar la pobreza y las desigualdades**, por ejemplo, a través de las políticas de cooperación internacional. Para ello, también nos unimos a otras plataformas, redes y movimientos sociales con quienes compartimos objetivos. Como tantos y tantos colectivos sociales del mundo, reivindicamos que jotro mundo es posible! (y necesario).

CON "D" DE DESARROLLO

La "D" que acompaña a nuestras organizaciones significa desarrollo y refleja nuestro campo específico de trabajo. Actuamos para construir un modelo de desarrollo y de sociedad justo y equitativo para todas las personas en todos los lugares, que permita tener una vida digna y plena de derechos, y que pueda satisfacer las necesidades de las generaciones actuales, pero sin poner en riesgo las de las futuras, y respetando el medio ambiente y los límites del planeta.

Por otro lado, las ONGD damos a conocer a la ciudadanía las realidades de otros pueblos y culturas, y **mostramos las causas de las injusticias**, no solo sus efectos. Además, explicamos los cambios que es necesario abordar para lograr un mundo más justo, inclusivo, sostenible y habitable para todas las personas, y trasladamos propuestas y alternativas para caminar hacia un sistema que ponga las necesidades de la vida por encima de las del mercado. Así, contribuimos a alimentar el pensamiento crítico sobre el actual modelo de desarrollo que genera pobreza en una gran parte de la sociedad y riqueza en una pequeña élite.

En definitiva, contribuimos a generar conciencia sobre nuestra responsabilidad en las vulneraciones de derechos humanos en un mundo en el que todo está interconectado: consumo, medio ambiente, explotación de recursos, emergencia climática, migraciones..., ya que para alcanzar el objetivo de la transformación de la sociedad global es fundamental la implicación de la ciudadanía.

Si quieres ser parte activa y protagonista de la solución y no del problema, puedes sumarte al voluntariado de las ONGD vascas, y así contribuir a cambiar las realidades que no te gustan.



¿QUÉ ES EL VOLUNTARIADO?

Es una actividad solidaria y social, de carácter altruista y sin contraprestación económica. Se realiza a través de una organización, generalmente en grupo, y siempre en favor de otras personas, de un colectivo y de la sociedad en general y de sus necesidades. Es una intervención que promueve valores y principios de justicia, igualdad, comprensión, inclusión y respeto por la diversidad y los derechos humanos, entre otros.

El voluntariado es solidaridad comprometida y organizada; es una manifestación cualificada de la iniciativa ciudadana por el progreso social. Es, en definitiva, una herramienta para ejercer el derecho a cambiar la realidad, ya que las personas voluntarias son **protagonistas y agentes de cambio social**.

El voluntariado puede ser una experiencia muy enriquecedora, pero precisa de un tiempo previo para la reflexión, la recogida de información y la formación. El trabajo de una persona voluntaria no es su ocupación laboral habitual, es una decisión responsable fruto de un proceso de sensibilización y concienciación. Existen muchas formas de colaborar, por lo que es importante que definas por qué quieres hacer voluntariado, cuáles son tus capacidades, qué quieres hacer, qué disponibilidad de tiempo tienes...

Implica dedicación y esfuerzo, pero no hay límites. Solo hace falta querer participar en cualquier ámbito social, desde la cultura a la lucha contra la exclusión, pasando por el medio ambiente, los derechos humanos, la cooperación internacional, el deporte, la diversidad funcional, la igualdad, la inmigración, las personas mayores...



Llevar a cabo un voluntariado de manera inadecuada provoca prácticas que no contribuyen a la transformación social. El voluntariado no es una actividad espontánea e improvisada, tampoco son acciones paternalistas, asistenciales y puntuales que generan dependencia o que imponen formas de hacer o visiones políticas. El voluntariado no es simplemente viajar a los países empobrecidos, su objetivo va mucho más allá. No es una moda y tampoco suplanta al trabajo remunerado.



Si ofreces tu tiempo y tu experiencia a una labor solidaria, si lo haces con libertad y de manera gratuita, si te juntas con otras personas para transformar la sociedad y construir un mundo mejor, ¡tú eres una persona voluntaria!

VOLUNTARIADO EN ONG

DE COOPERACIÓN AL DESARROLLO

Si has llegado hasta aquí es porque has decidido dar un paso al frente y sumarte al voluntariado en una ONGD y, así, contribuir a la transformación social: ¡enhorabuena!

El voluntariado en cooperación al desarrollo tiene como objetivo ser parte de cambio que queremos ver en el mundo. Supone ampliar horizontes y comprender las relaciones injustas y desiguales que existen en el mundo, así como sus causas, para, individual y colectivamente, contribuir a transformarlas. Excede del simple concepto asistencialista de ayudar, y nos mueve a la acción y al compromiso duradero a través de relaciones horizontales, de igual a igual.

Son muchas las tareas que puedes llevar a cabo en una ONGD. Entre ellas, destacamos las siguientes: apoyar en proyectos de cooperación, campañas, acciones de calle o actividades de sensibilización y educación para la transformación social; participar en tareas de comunicación como publicaciones, gestiones con medios de comunicación, o atención a web, blog o redes sociales; participar en redes o grupos de trabajo; o contribuir al trabajo administrativo, entre muchas otras. Además, podrás proponer ideas y proyectos, y tu experiencia vital y profesional también será de gran utilidad para la organización.

Tu tiempo, motivación y trabajo es muy valioso para las ONGD. No olvides que **tú eres un eslabón más en la cadena de transformación social** de la que todas las personas debemos formar parte.

Al fin y al cabo, actuar sobre la realidad y cambiarla, aunque sea un poquito, es la única manera de probar que la realidad es transformable.

Eduardo Galeano

Voluntariado en organizaciones socias de la Coordinadora de ONGD de Euskadi

Voluntariado en Euskadi

Viajar a otro país no es imprescindible para colaborar con una ONGD, también puedes hacerlo en tu entorno. Los cambios a gran escala requieren de actuaciones en un ámbito más cercano; ahí es donde tienes una gran capacidad para transformar la sociedad de manera directa. La acción local es una parte imprescindible de la cooperación internacional, es una pieza fundamental de la transformación social. En las ONGD encontrarás personas como tú, con voluntad de cambiar el mundo y proponer alternativas... Juntas y juntos llegamos más lejos.

En la sección ONGD de nuestra página web (www.ongdeuskadi.org), puedes conocer el trabajo de las organizaciones que pertenecen a nuestra red. Concretamente, en el buscador de esa sección encontrarás las ONGD a las que puedes dedicar tu tiempo a través del voluntariado en tu pueblo o ciudad. Échale un vistazo y, si necesitas mas detalles, contacta con ellas. ¿Y si te acercas a ellas? Además, en la sección ¿Colaboramos? podrás ver las necesidades concretas de voluntariado de las ONGD.

Voluntariado internacional

También puedes tener una experiencia de voluntariado internacional a través de una ONGD para tener un contacto más directo con lo que ocurre en otros lugares del mundo. Consiste en viajar a los países en los que trabajan las ONGD vascas, generalmente en el marco de proyectos de cooperación que llevan a cabo en los países empobrecidos donde intervienen. La finalidad no es tanto ayudar, sino observar, compartir e intercambiar experiencias, vivir en otros entornos y aprender de manera directa del contexto en el que trabaja la organización, con el fin de sensibilizarnos y conocer otras realidades.

Realizar un voluntariado internacional no te convierte en cooperante. La persona cooperante se dedica profesionalmente a la cooperación internacional porque cuenta con una formación cualificada y especializada en esa materia, además de una experiencia y una trayectoria. Todo ello, le permite gestionar proyectos de cooperación o acción humanitaria de manera eficaz a través de una relación laboral con la organización.

Para vivir este tipo de experiencias internacionales, en muchos casos las ONGD requieren que tengas cierta formación previa, generalmente impartida por la propia organización. Esto se debe a que, además de motivación, ganas e ilusión para emprender este viaje, es imprescindible tener conocimiento e información de primera mano sobre el contexto del país y del lugar en el que te vas a insertar, entre otras materias. Todo ello hará que la experiencia sea más enriquecedora para ti y para las personas de la comunidad con las que convivas, será más transformadora y tendrá un mayor impacto positivo.

Asimismo, es recomendable que previamente te vincules a la organización a través del voluntariado en Euskadi. El objetivo es que puedas conocer la ONGD, sus características, el trabajo que lleva a cabo en los lugares donde está presente y las personas a las que se dirige. También para que te conozcan mejor y podáis realizar antes un camino conjunto.

Una vez que ya has decidido que quieres tener esa experiencia de voluntariado internacional, en el caso de que sea la primera vez, una buena opción es empezar por una iniciativa que contemple un viaje en grupo y durante un periodo no muy largo de estancia. Si al regresar te ha gustado la experiencia, siempre tendrás la oportunidad de repetir y seguir profundizando. Es mejor empezar caminando despacio para poder llegar más lejos.

Acoger a personas voluntarias implica gastos y una dedicación para las organizaciones. Por ello, es habitual que tengas que costearte tu billete de avión, la estancia y tu manutención, o que tengas que hacer una aportación económica a la organización. Antes de emprender el viaje, aclara con la ONGD este asunto y resuelve todas tus dudas. En general, no existen subvenciones que costeen los gastos de viaje y estancia para poder realizar voluntariado internacional con una ONGD, salvo algunos programas impulsados por las instituciones públicas.

Hay distintas maneras de nombrar a las propuestas de voluntariado internacional de las ONGD en función de los objetivos o del trabajo a realizar, pero a grandes rasgos, estas son las **principales modalidades para una toma de contacto directo** con la realidad de los proyectos de cooperación y con los contextos en los que intervienen las ONGD vascas:

BRIGADAS DE SOLIDARIDAD



Son viajes en grupo a los países empobrecidos de la mano de organizaciones y movimientos sociales locales y vascos. Generalmente, se realizan en verano o en época vacacional y durante un periodo corto de tiempo. El objetivo es conocer de cerca las realidades y las luchas de los pueblos, intercambiar experiencias, fortalecer la solidaridad entre comunidades y convivir con esas organizaciones y movimientos sociales. Al regresar, es habitual sequir trabajando para denunciar las injusticias identificadas, para sensibilizar sobre ellas, y para transmitir aquí las realidades allí vividas. En ocasiones se realizan trabajos concretos, en otros casos, son solo visitas e intercambio de vivencias e información.

CAMPOS DE TRABAJO O DE SOLIDARIDAD

Es una actividad o trabajo social que un grupo de personas, generalmente de diferentes procedencias, se compromete a desarrollar de forma voluntaria y desinteresada durante un periodo corto de tiempo (de dos a cuatro semanas, generalmente en verano o en vacaciones), combinado con actividades complementarias que promueven la sensibilización. En estos viajes hay una gran implicación con la organización local y el proyecto, ya que además de conocer la realidad, se plantean colaboraciones directas en el trabajo que llevan a cabo. Además, realizar este proyecto es un medio para fomentar valores como la convivencia, la tolerancia, la solidaridad, la participación, el aprendizaje intercultural, etc.

VIAJES O TURISMO SOLIDARIO

Son experiencias en grupo que diversas ONGD organizan, principalmente en verano o en época vacacional, con el objetivo de visitar proyectos de cooperación en los países empobrecidos en los que las ONGD trabajan junto a organizaciones locales. Están destinadas a apoyar y promover iniciativas de desarrollo y a sensibilizar sobre la situación de sus pueblos. Además, pretenden fomentar un turismo solidario, alternativo, responsable y beneficioso para quienes realizan el viaje, pero también para los países, comunidades y personas receptoras del mismo. Así, conocerás el mundo desde un punto de vista diferente al turismo convencional.

OTRAS PROPUESTAS O INICIATIVAS

Ademas, existen otras propuestas o iniciativas solidarias en las que también intervienen las ONGD. Entre ellas, destacamos los cursos de cooperación internacional en los países empobrecidos, centrados en la formación y en la sensibilización. Su objetivo es conocer el impacto de las iniciativas que allí se llevan a cabo, conocer la realidad de los lugares donde intervienen, y comprender qué es un proyectos y sus fases. También subrayamos las becas y programas de algunas instituciones públicas vascas destinados generalmente a la población joven, y que ofrecen la oportunidad de trabajar o colaborar en ONGD en los países empobrecidos, así como contribuir a la sensibilización y a fomentar la solidaridad entre los pueblos y culturas.

En la sección **ONGD** de nuestra página web (www.ongdeuskadi.org), puedes conocer el trabajo de las organizaciones que pertenecen a nuestra red.
Concretamente, en el buscador de esa sección encontrarás las ONGD que ofrecen la opción de realizar **voluntariado internacional**. Échale un vistazo y, si necesitas mas detalles, contacta con ellas. ¿Y si das el paso?

Otras experiencias de voluntariado internacional promovidas por otras organizaciones

Existen otro tipo de colectivos, movimientos sociales y organizaciones, ajenas a la Coordinadora de ONG de Desarrollo de Euskadi, que promueven experiencias e iniciativas con objetivos similares:

- Komite internazionalistak: www.herriak.org
- Askapena: www.askapena.eus
- Plataforma Vasca de Solidaridad con Chiapas/ Txiapasekin: https://txiapas.wordpress.com

- DOA (Denok Osasunaren Alde/Todos por la salud): www.doaong.net
- Programa Juventud Vasca Cooperante: www.gazteaukera.euskadi.eus

En este programa del Gobierno Vasco participan varias ONGD socias de la Coordinadora de ONGD de Euskadi.

PROPUESTAS SOLIDARIAS DESDE LA **UNIVERSIDAD Y OTRAS REFERENCIAS**

Si estudias en la universidad, no olvides que ahí también puedes encontrar iniciativas solidarias compatibles con tu formación. y que te ayudarán a ver, analizar y a estar en el mundo de otra manera.

Además, si la cooperación internacional es tu pasión y quieres dedicarte profesionalmente a ella, ambas universidades ofrecen posgrados v másteres para especializarte.

Asimismo, recuerda que incluso puedes llevar a cabo tus **prácticas formativas** de grado, posgrado o máster en ONGD, tanto en Euskadi como en los países donde trabajan.

UNIVERSIDAD DEL PAÍS VASCO

Oficina de Cooperación al Desarrollo de la UPV/EHU

Edificio Biblioteca. 6ª planta. Barrio Sarriena s/n.

48940 Leioa-Erandio (Bizkaia)

(946 012 221 / **(** 946 012 067

oficop@ehu.eus/www.ehu.eus

UNIVERSIDAD DE DEUSTO

Deusto Campus Solidaridad Avenida de las Universidades 24 48007 Bilbao

\$\ 944 139 000 (extensión 2870)

solidaridad@deusto.es

Camino de Mundaiz 50 20012 Donostia

§ 943 326 600 (extensión 5293)

deustocampus.ss@deusto.es

www.deusto.es

BUSCA, PREGUNTA... LY SÚMATE A AQUELLAS INICIATIVAS QUE TE INTERESEN!

En la sección ONGD de nuestra página web (www.ongdeuskadi.org), puedes conocer el trabajo de las organizaciones que pertenecen a nuestra red. Concretamente, en el buscador de esa sección, encontrarás las ONGD que ofrecen prácticas formativas a estudiantes. Échale un vistazo y, si necesitas mas detalles, contacta con ellas.

Si quieres tener una visión más amplia sobre el voluntariado en el tercer sector social en Euskadi, puedes acudir a estas otras redes:

Batekin www.batekin.org

Agencia para el voluntariado y la participación social de Araba.

BizkaiaGara www.bizkaiagara.eus

Agencia para el voluntariado y la participación social de Bizkaia.

Boluntariotza www.boluntariotza.eus

Herramienta para visibilizar los programas de voluntariado en Euskadi.

Consejo de la Juventud de Euskadi (EGK)



Punto de encuentro de asociaciones que trabajan temas relacionados con la juventud.

Gizalde www.gizalde.eus

Voluntariado de Gipuzkoa.

Colaboran:

















